



Title	音楽が政治的だと語られるとき：チムレンガ・ミュージックに関する先行研究の一考察
Author(s)	早川, 真悠
Citation	年報人間科学. 2005, 26, p. 219-235
Version Type	VoR
URL	<a href="https://doi.org/10.18910/25880">https://doi.org/10.18910/25880</a>
rights	
Note	

*The University of Osaka Institutional Knowledge Archive : OUKA*

<https://ir.library.osaka-u.ac.jp/>

The University of Osaka

## 音楽が政治的だと語られるとき

—チムレンガ・ミュージックに関する先行研究の一考察—

早川 真悠

〈要旨〉  
本稿は、ジンバブエの「政治的ポピュラー音楽」として知られる「チムレンガ・ミュージック」に関する先行研究を整理し、この音楽についての新たな研究方法を模索するものである。

対して異論をとなえる研究があらわれている。本稿は、これらの先行研究による政治的説明および非政治的な説明を考察・整理したうえで、音楽が人びとの政治的解釈を通していかに政治化されるかを解明することが重要だと結論づける。

キーワード

ジンバブエ

チムレンガ・ミュージック

ポピュラー音楽

政治的解釈

トーマス・マップフーモ

一般に「チムレンガ・ミュージック」は、ジンバブエ独立闘争の激化とともに進展し、ゲリラ兵士の士気を鼓舞し、人びとの連帯を強めるなどの政治的役割を果たした、と言われる。「チムレンガ・ミュージック」には、解放組織と密接に関わりをもつもの（NCM）と、ポピュラー・ミュージシャンによって創作されたもの（PCM）との二つがある。NCMは、おもに夜通しおこなわれる政治集会で合唱されたりラジオの地下放送で流されるなどし、歌詞に明確な政治的内容が明確に含まれているのが特徴である。一方、PCMは、国内のミュージシャンによって演奏され、その歌詞の内容は曖昧で、不明瞭であるのが特徴である。

チムレンガ・ミュージックに関する多くの先行研究では、PCMに対してNCMと同様の政治的説明を与えてきたが、近年、従来の政治的説明に

## はじめに

白人少数支配体制を維持していた南部アフリカの国家ローデシアは、一九八〇年、多数派黒人が実権を握る新国家ジンバブエとして独立、再出発した。解放闘争は、十九世紀末の植民地支配に対する初期抵抗にちなんで「第一次チムレンガ」と呼ばれた。「チムレンガ・ミュージック」(*chimurenga music*)とは、この解放闘争と深くかかわったと言われる音楽のことである。従来のチムレンガ・ミュージックの研究では、解放闘争との関連を強調し、この音楽が果たす政治的役割が中心に論じられてきた。しかし、最近になって、この音楽と解放闘争との関連を見なおし、その政治性を否定する研究があらわれている。本稿の目的は、チムレンガ・ミュージックの政治性に焦点をおいて、先行研究の議論を考察・整理し、新たな研究方法を提示することにある。

アフリカ社会を対象とする人類学諸分野でポピュラー文化への関心が高まっている。古典的な例では、レンジャー[Ranger 1975]が、タンザニアを中心とする東アフリカ一帯に見られるダンス「ベニ・ンゴマ(Beni Ngoma)」をめぐる社会史を描き、「見る」と白人文化の模倣として片付けられがちなこのダンスに、アフリカ民衆自身による文化の維持と発展を見出した。また、コプラン[Coplan 1985]は、南アフリカ共和国のポピュラー音楽に焦点を当てて同じ

く社会史を描き、都市化や階級社会とポピュラー音楽の誕生・発展との結びつきを示し、音楽ペフォーマンスによる社会的対話の可能性を指摘した。バーべー[Barber 1987; 1997]は、アフリカのポピュラー文化を扱った研究を網羅的にレビューするとともに、『アフリカン・ポピュラー・カルチャー』と題した論文集を編著し、ポピュラー文化研究の意義を説いている。

バーべーは、ポピュラー文化を研究する意義の一つとして、一見すると保守的でつまらないものに見える日常的娯楽が、人びとの革新的行為を導く可能性を挙げている。彼女にとっては、たとえポピュラー文化が支配者から植えつけられた「虚偽意識」の反映であるうど、「彼らの意識であることに変わりはない」く、「それらは、現状の批判や隠し立てかもしれない」のである[Barber 1987: 8 (強調は原文)]。

バーべーの主張は、ジャズの反抗的性質を否定するアドルノの主張と完全に対立する。アドルノは、「ジャズのうちの手におえない野性が最初から厳格な図式にはめ込まれ」、「自由なフレーズ」とされる即興演奏もあらかじめ決定された流行歌の反復にすぎないと、ジャズに根源的人間性の爆発や反抗的態度の表出を読みとる一般的批評を攻撃した[アドルノ 1996: 177]。

バーべーもアドルノも、ともにポピュラー文化の革新性や反抗的性質を問題化している。図式化して言えば、バーべーはあるポピュラー文化が革新的だと評価されるか否かにかかわらず革新的であるとし、アドルノはジャズが反抗的だと批評されていても反抗的では

ないと語る。

本稿で重要なのは、バーバーが軽視しアドルノが敵視した、音楽に対する一般的な見解である。チムレンガ・ミュージックは、たとえその音楽に政治的性質が確認できなくとも、一般的に政治的だと見なされるという理由で、政治的なものである。

## 序節 チムレンガ・ミュージックとは

### 序・一 背景<sup>(1)</sup>

アフリカの植民地が次々と独立を果たした一九六〇年代、イギリスによる植民地支配が続けられていた南ローデシアでは、「ローデシア戦線」(Rhodesian Front: RF) による白人右派政権が誕生し、白人少数支配の存続のため、黒人ナショナリズムへの弾圧が一層強められた。RF政権は、白人少数支配体制を維持したままイギリスから独立することを要求したが、一九六五年、それまでの対英独立交渉を取止め、「一方的独立宣言」(Unilateral Declaration of Independence: UDI) を強行した。しかし、イギリス、国連はこれを認めず、経済制裁などの措置をとった。

非合法化により国外に活動の拠点をおいていた黒人解放組織ZANU(ジンバブエアフリカ民族同盟)およびZAPU(ジンバブエアフリカ人民同盟)は、UDIを契機として、ゲリラ活動による武力闘争を開始する。ゲリラ活動は、モザンビークやザンビアに設置されたゲリラ・キャンプを拠点にジンバブエ北東部から北西部にお

いて展開され、全面的な武力衝突の回避とともに地域住民の政治教育が戦略として重視された。解放闘争は、一九七一年ごろから活発化し、一九七六年にZANUとZAPUが連合組織「愛国戦線」(Patriotic Front: PF) を結成したことでも、激化した。正確な数字は不明であるが、一九七八年のZANUおよびZAPUの国内ゲリラ実戦部隊は、それぞれ一三、〇〇〇人、一〇、〇〇〇人で、一九七八年四月から同年十二月までの九ヵ月間に、六、〇〇〇人のゲリラ兵士が死亡したと語られている。一方、ローデシア軍の被害は、一九七九年半ばまでに一、〇〇〇人以上の死亡があった[Astrow 1983: 151]。

一九七九年、「ローデシア問題」の国内解決に向けて、黒人稳健派ナショナリストを首相とする「ジンバブエローデシア」が、黒人を含む一人一票制の総選挙によって樹立されたが、白人の既得権を大幅に認めたこの国家は、PFおよびイギリス、国連、その他の諸国に拒否され、武力闘争の終結には至らなかった。そして、翌一九八〇年、再び総選挙がおこなわれ、同国は黒人多数支配の國家「ジンバブエ共和国」として独立した。

なお、当時(一九七三年)のジンバブエ(当時ローデシア)の人種構成は、全人口五八九万人に対し、白人二七万人(四・六%)、黒人五五九万人(九四・九%)、カラード(混血)一一万三、〇〇〇人(〇・一%)、アジア人は八、〇〇〇人(〇・一%)で、黒人のうち八割がショナ人であった[星・林 1978: 42-3]。

## 序・二 類型

チムレンガ・ミヨージックは大きく二つのタイプに分けられる [Pongweni 1982; Moore 1991; Turino 2000]。一つはゲリラ部隊や解放組織の活動と密接に関わりをもむ、おもに国外で唱歌・放送されたもの、もう一つは都市の音楽シーンから誕生し、国内で展開したポピュラー音楽である<sup>(2)</sup>。本稿では、前者をNCM (nationalists' *chimurenga* music)、後者をPCM (popular artists' *chimurenga* music) と呼ぶことにする<sup>(3)</sup>。

NCMは、ZANUおよびNAPUによる動員政策の一環として考案され、ゲリラ兵士を統括するために催した夜間の秘密集会 (*Pungwe*) で合唱されたり、国外ゲリラキャンプで歌われたり、解放組織が運営するラジオ局の地下放送で流されるなどした。NCMのおもな歌い手は、解放組織の合唱隊 (liberation choir) やゲリラの教育指導員をしていたコンラッド・チンクス (Comrade Chinck)などの解放組織のメンバーたちであった。音楽形態は、キリスト教の賛美歌をベースにしたもの、南アフリカの音楽から影響を受けた呼唱答唱 (コール・アンド・レスポンス) 方式などもあるが、あつた。

NCMの歌詞には、明白な政治的メッセージが含まれていることが特徴である。(たとえば、「指導者を支援しよう! / ムガベを支持しよう! / 摧取者を打倒しよう。」「解放闘争で戦ったのは誰だ。 / ジンバブエの国民だ。」「解放闘争はZANU・PFが戦った。 / チムレンガ、チムレンガ、チムレンガ。」『彼らに権利はない』

(*'Hapana Chavo'*) [Pongweni 1982: 12-5]<sup>(4)</sup>)

一方、PCMはNCMとは異なり、解放組織やゲリラ活動との直接的な連携は見られない。PCMは、都市部で展開した伝統的要素を取り入れたポピュラー音楽である。この音楽は、鉱山労働者の慰問活動を行っていたトーマス・マップフーヤ (Thomas Mapfumo) が、英語を解さず都会的な音楽にも馴染みのない労働者たちを相手に作ったもので、エレキギターで土着の伝統楽器「ムビラ」 (*mbira: 親指ピアノ*) の旋律を再現し、伝統的歌唱法を取り入れ、ショナ語の歌詞で歌うという、当時としては実験的な音楽であった。初のPCMとされるマップフーモの『象の牙』 (*'Murembo'*) (一九七一年) は、ショナの伝統的な戦争歌で、鉱山労働者や年輩者に限らず若年層のあいだでも爆発的な人気となった [Lane 1993: 31-38; Kwararaba 1997: 33; Turino 2000: 285]<sup>(5)</sup>。しかし、この歌曲はローデシア政府から「政府打倒を煽動する歌」とされ放送禁止の処分を受ける [Kwararaba 1997]<sup>(6)</sup>。以後、マップフーモは新曲発表のたびに発売禁止や身元拘留の処分を受けながらもこの音楽スタイルを貫き、また他のミヨージックたちも彼の考案した音楽スタイルを採用し、その後に続いた。

PCMの歌詞には、NCMとは対照的に、一見したところ明確な政治的メッセージを確認することができないことが特徴である。(たとえば、「私は貧しくなった。 / 家があるとは、何てあなたは幸せなんだ。 / 車で移動するとは、何てあなたは幸せなんだ。都會に住むとは、何てあなたは幸せなんだ。」『居留地の問題』 (*'Pfumvhu*

*Parvezeha*) [Kwaramba 1997: 35-6]°)

」れるのチムレンガ・ミュージックのうち、本稿が主眼をおくるのは、独立以前に展開されたPCMである。

### 序・三 一般的見解

解放闘争の勝利をたたえ、独立を祝賀するムードのなかで、両チムレンガ・ミュージックの政治的貢献は大きく取りあげられた。

チムレンガ・ソング「ミュージック」は、革命の経過にかかわった人びとすべてに固いこころを抱かせる役割を果たしました。勇敢な戦士たちはこれらの歌から強烈にインスピレーションを受けました。(中略)

また、歌は、民衆の政治意識を向上させ、戦士らを精神的に支援する手立てにもなりました。革新的なメッセージが歌を通じて人びとに伝えられました[Banana 1982] ([Pongweni 1982] のまえがき)。

表したフレデリクス [Frederikse 1982] も、NCM・PCM両方のチムレンガ・ミュージックを取りあげ、ラジオの地下放送で週に数時間の特集番組が組まれていたこと、トーマス・マップフーモーが国内で違法にチムレンガ・ムーグメントを先導し、白人政府を批判する内容の歌を歌っていたことを詳しく紹介している [Frederikse 1982: 100-110]° つまり、PCMがNCMと同様に政治的役割を果たしたことの名前が示すとおり、ジンバブエ国内において一般的に定着している。

また、八〇年代後半以降、チムレンガ・ミュージックはジンバブエを代表するポピュラー音楽として海外に向けて情報発信されるようになった。海外に紹介されたのは、もっぱらPCMであり、その伝統回帰のスタイルが解放闘争における「抵抗」を表すものとして説明され、政治的性格が強調された。とくにトーマス・マップフーモーは、チムレンガ・ミュージックのリーダーとして国際的に高い評価が与えられた [Stapleton and May 1987; Denselow 1990; Bender 1991]°

### 一 節 なぜ政治的なのか —先行研究の詳細—

これは、独立後まもなくジンバブエで出版されたチムレンガ・ミュージックの解説書に、ジンバブエ初代大統領バナナ (Canan Banana) が書き添えた「まえがき」である。(この解説書の内容については後で触れる。) ここでは、NCMとPCMが同様に解放闘争において政治的貢献を果たしたとたたえられている。また、同時期に、解放闘争におけるマス・メディアに関するルポルタージュを国内で発

本節では、チムレンガ・ミュージックの政治的役割を主張する先行研究の具体的分析を見ながら、その論拠や見解を整理する。

前節で述べたとおり、NCMとPCMとでは、音楽の成り立ち、形式、歌詞の内容が大きく異なる。PCMは、解放組織との関連性

が希薄であり、歌詞の内容も直接的に政治的メッセージを伝えるものではない。そのため、分析者がPCMの政治性を証明するには、何らかの方策が必要となる。

以下では、PCMの政治的役割を主張する三点の研究を紹介し、それぞれどのようにチムレンガ・ミヨージックの政治性が説明されるのかを確認する。

### I・I ニーハ

ニーハ [Lane 1993] は、過酷な環境での活動を強いられる武力闘争に、なぜ多くのゲリラ兵士が参加しつづけたのかを明らかにするため、チムレンガ・ミヨージックの動員効果を証明しようとした。

ニーハの研究の特徴は、実証的かつ網羅的などである。

彼女はフィールドワークで得た一次資料をもとに、チムレンガ・ミヨージックが果たしたあまねかな政治的役割を主張する。それらを挙げると、次のとおりである。(一) 入隊意欲の促進。(二) 士気の持続。(三) 人ひとの意識向上。(四) 連帶意識の強化。これら四つが、さらに三つ四つの役割に分けられている。

ニーハが対象とするのは、解放闘争のあいだに政治的役割を果たした音楽全般である<sup>(10)</sup>。彼女は、チムレンガ・ミヨージックをNCM、PCMに限らず、解放闘争の時期に展開した政治的音楽の総称と捉える。彼女によれば、チムレンガ・ミヨージックは、国外のゲリラ・キャンプのほか、暴動の現場、教会、学校、婚礼・葬礼の式場、法廷内など、「國中の至るところに歌われた」[Lane 1993:1]

9-24, 27-29, 31-38]°

ただし、ニーハもNCMとPCMの特徴の違いを認めている。NCMの政治的役割について述べるとともに、彼女はしばしばその説明がPCMには適用できないことを断わる。たとえば、NCMは武力への参加を直接的に訴えているが、PCMではまれであつた。NCMは、自立した活躍をしたゲリラ兵士や解放組織のリーダーを英雄としてたたえたが、PCMは現存する特定の人物を英雄として歌うことはなかつた。NCMは戦争を公然と正当化したが、PCMはしなかつた。そして、このようにPCMがNCMとは異なる特徴を示すのは、国内では検閲当局がマスメディアの内容を厳しく取り締まっていたためだつた [Lane 1993:198, 218, 437]°

では、ニーハは、NCMの政治的役割を主張するのか。彼女の論文のなかでPCMが積極的に言及されるのは主に二箇所で、そこで示される役割は、「闘争心の鼓舞」と「新たなアイデンティティの付与」である。

「闘争心の鼓舞」について、彼女はまことにインフォーマントの語りを紹介する。

[NAPUの役員であった] ドゥムシ・ダベンゴワ (Dwumiso Dabengwa) も、彼の好きだった歌が「自分を戦争へ向かわせた」(中略)、その歌が歌われるとい、「ああ、戦争へ行かなくては。銃を持って職務を果たさねば」という気持ちになつた、と思ふ出を語る [Lane 1993:201]°

このような闘争心は、レーンによると、「苦しみの歌」によって搔き立てられた。

「チムレンガ・ミュージックが」人びとの闘争心を搔きたて、爆るやり方の一つは、ローデシアの敵によって人びとが苦しめられていることを暴露し、彼らの怒りを呼び起こし、持続させたことである。苦しみの歌は、国内のチムレンガ・ミュージック・マーベメント [PCM]においてとくに顕著な役割を果たした。というのは、国内では、直接的な武力への訴えかけは非常に危険を伴うものであり、苦しみの歌の意味深長な内容は治安部隊の警戒をしばしば免れたからだ [Lane 1993: 205-6]。

さらに、「苦しみの歌」は、人が泣いているのと同様の効果、すなわち悲しいという印象を強め、怒りを増大させると言う。彼女は再び、インフォーマントたちの語りを引用し、「苦しみの歌」の効力を説明する。

しかし、その歌は同情だけを生むものではない。「インフォーマントの」ウシェ (Mr. Ushe) の言葉を借りれば、その歌は「もう一層の怒りを搔きたてた。そして一度怒りがわき起らねど、誰もそれを抑えぬ」とはできなかつたのだ [Lane 1993: 209]。

レーンが示すPCMのもう一つの政治的役割は、「新たなアイデンティティの付与」である。ここで注目されるのは、歌詞の内容ではなく、ミュージシャンたちの音楽実践そのものである。彼女は、PCMが成立した歴史的背景を説明したうえで、その音楽活動と政治運動とを重ね合わせる。

一九五〇年代後半、黒人ナショナリズム運動の活発化とともに、西洋音楽と土着の音楽を融合させた音楽が流行した。しかし、一九六五年の「一方的独立宣言」のころになると、黒人ナショナリストへの弾圧が激しくなり、伝統的要素を含む音楽は政治的緊張のなかで鎮圧された。こうして、六〇年代後半には、伝統志向の音楽は衰退し、かわって外国音楽の模倣、ロックンロールが主流となつた。この時期は「文化の渴朼期」であった。しかし、一九七〇年代、トーマス・マップラーをはじめとする都市のミュージシャンたちは、自分たちの音楽の解放を求め、再び伝統的要素を取り入れた音楽を創作した。これが、PCMである [Lane 1993: 40-46; 381]。レーンは次のように述べる。

チムレンガ・ミュージシャン [PCMのミュージシャン] たちは、次のように訴えた。音楽も、ジンバブエ社会における他の分野と同様に、解放される必要がある。「われわれの音楽」を歌うことは、「自分たちの国が欲しい」と叫ぶよう人びとを励ますことである。音楽は人びとに自分たちのルーツを教える、そうすれば、人びとは何のために戦っているかを理解するだろ

う。これらの訴えかけは、国内外の解放運動における文化的なショナリズムの主張と重なっており、そのことがチムレンガ・ミュージック [PCM] に強大な力を与えたのだ [Lane 1993: 382-3]°。

PCMはなぜ政治的だったのか。ローンの見解をまとめると次のようになる。PCMの歌詞は、「苦しみ」という検閲の取締りを免れる範囲に限定されていたが、それでも、人びとの政治的感情を引き出すことが可能であった。また、PCMは、「文化の渴望期」からの脱出を試みたミュージシャンたちによる「音楽の解放運動」であり、それは政治運動と同様の政治的役割を果たした。

## 二・二 ポングウェニ

ポングウェニ [Pongwени 1982] は、PCMのなかには攻撃的な政治的メッセージを明瞭に伝えたものがあったと指摘する。

彼はジンバブエ独立直後にチムレンガ・ミュージックの歌詞を収集し、その解説書を出版した。そのなかで彼は、チムレンガ・ミュージックがいかに人びとを鼓舞し、政治的に大きく貢献したかを論じている。彼が紹介するチムレンガ・ミュージックは全部で五十三曲あり、そのうちPCMは二十三曲、PCMは二十曲である。PCMは、(一) 団結を呼びかける歌、(二) 苦しみを歌う歌、(三) 抵抗と嘲笑の歌、(三)(一)に分けられ、(三)(二)の「抵抗と嘲笑の歌」の解説において、彼は次のように述べている。

その例の一として彼は、トーマス・マプフーモの『あみたち (o) の子どもを戦争に送れ』 (*Tumira Vana Kuhondo*) という曲を挙げる。彼はショナ語の歌詞を次のように翻訳し、その内容を解説する。われわれは子どもたちを戦争に送りつづける。／そうだ、きみたちはいつか燃りるだろう。／われわれは子どもたちを戦争に送りつづける。／彼らが戻ったら、怒りをあらわにするだろう。／われわれは子どもたちを戦争に送り、きみたちに対抗しつづける。 [Pongweni 1982: 134]°

このダンス・ソングで、トーマス・マプフーモは戦場の場面を歌っており、それはどんなことでも覚悟するという構えでなされている。(中略)『あみたちの子どもを戦争に送れ』は、苦しい解放闘争を戦っている「ゲリラ組織の」幹部たちに援軍を送り、ジンバブエの人びとを勇気づけることを目的としている [Pongweni 1982: 136]°

以上のように、ポングウェニは、(一部の) PCMは検閲や白人

政府による弾圧に臆することなく、はつきりとした政治的メッセージを歌いあげていた、と指摘する。

曖昧な言葉を使用すれば、ショナの文化的背景を把握しない白人が、歌詞の内容を断定するのが困難になるからである [Kwaramba 1997: 42]°

### I・II クワランバ

クワランバ [Kwaramba 1997] は、PCMの歌詞は、白人から見れば不明瞭であるものの、黒人にとってその内容は明白だった、と考える。

彼女の研究目的は、ポピュラー音楽が社会に及ぼす影響力を明らかにすることにある。彼女はトーマス・マップフーモの音楽を緻密にテキスト分析し、そこに秘められる彼の政治的意図やメッセージを解説した。

たとえば、「居留地の問題」(‘Pjumvu Panzvha’ )という歌曲について、彼女は次のように解説する。

婆さんが死んだって聞いたか。／母さんが死んだって聞いたか。  
／兄さんが死んだって聞いたか。／父さんが死んだって聞いたか。／もう雨が降らないって聞いたか。／畑がなくなつたって聞いたか。／家畜がいなくなつたって聞いたか。

また、同曲の歌詞には、疑問文が多発する。疑問文は直接的な聴衆への呼びかけとなると同時に、断定的な答えを提示することなく問題点を強調することができる。とりわけ、疑問文がこの歌のように連続的に用いられると、それらは単なる問い合わせから、隠蔽された「命令」と化す [Kwaramba 1997: 47-8]°

さらに、「畑がなくなった」という歌詞は、クワランバによると、一九三〇年の土地配分法、一九五一年の土地耕作法、一九六九年の土地保有法により、黒人が肥沃な耕作地からやせた土地へと追いやられたことを意味している。また、「家畜がいなくなった」というのは、入植者が黒人の家畜を没収することが合法化され、多くの家畜が奪われたことをあらわしている。黒人はこれら二つの事柄を歴史と経験から知つており、その意味を解さなかつたものはいない。マップフーモの歌詞の理解には、このような前提知識が必要とされており、それらを持ち合わせていない白人は正確に意味を理解することができなかつた [Kwaramba 1997: 51-53]°

同様にクワランバは、マップフーモの音楽について次のように指摘する。(一) 統語法。「平叙文」は、物事に関する直接的な指示や命令を回避することができる。「カタログ化」は、短い文章を列举することで内容をより赤裸々に伝えることができる。(二) 象徴と隱

喻。ショナの伝統的民話や慣用表現において用いられる象徴や隠喩

は、白人には理解できない方法で戦争への参加や政府批判のメッセージを伝えている。(三) 人称代名詞。「われわれ」「あなたたち」という人称代名詞の使用は、「黒人」「白人」という明確な呼称を用いることなく不平等な社会構造についての言及を可能にする。(四)

言語以外。マプフーモの衣装は、典型的な靈媒師の衣装に似せたもので、解放闘争における祖先の導きを固く信じるマプフーモの意思が表明されている。ショナの伝統音楽、ムビラの旋律の導入は、植民地主義的イデオロギーの打破を示唆している [Kwaramba 1997 : 43-65]。

以上のクワランバの見解をまとめると次のようになる。PCMの歌詞には、マプフーモの力強い政治的メッセージが隠されており、黒人はその含意を的確に受けとめ、白人はその意味を理解できなかつた。したがって、PCMの歌詞が不明瞭なのは、白人政府からの弾圧を受けて控えめな内容にとどめることを余儀なくされたためというよりも、白人には理解不可能な方法で雄弁にメッセージを伝える歌い手の意図的戦略である。

## 二 なぜ政治的でないのか —トウリノの異論—

トウリノ [Turino 2000] は、PCMを政治的にのみ解釈することを批判する。彼にとってPCMは、ミュージシャンによるナショナリズム運動ではなく、むしろ「ナショナリズムの周辺で」発展した

一つの商業音楽である [Turino 2000 : 223]°。

ただし、トウリノの見解は、PCMの政治的解釈の否定のうえに成り立っている。本節では、彼の見解を、前節の三人による政治的説明と対応させながら確認する。

### 二・一 伝統志向とオリジナリティの追求

PCMに関するレーンとトウリノの見解を照らし合わせると、六〇年代から七〇年代にかけて流行した音楽の時期と種類は一致しているが、これらの音楽が成立した理由や背景はまったく異なっている。

六〇年代前半に伝統音楽と電気楽器とを融合させた音楽がさかんに演奏されていたという点において、トウリノとレーンは一致している。トウリノは、この音楽を「伝統音楽の編曲 (adaptation of indigenous music, traditional adaptations)」と呼ぶ。トウリノによるところ、「伝統音楽の編曲」は、「黒人ナショナリズム運動の萌芽」とは無関係に成立した。六〇年代前半、ジンバブエに二つのレコード会社が誕生し、「蒸留酒法」の改正とともにナイト・クラブが次々と建設され、音楽をプロの職業として成り立たせる環境が整つた。同時に、この時期、全世界的に流行したユース・カルチャーとともに、海外のロックスターたちがジンバブエに紹介された。音楽活動を通して英雄的地位を獲得し、莫大な富を築くロックスターの活躍は、ジンバブエの若者たちがプロのミュージシャンをこじらねず一つのきっかけとなつた。また、ロックスターたちのシンガーソ

ングライターという活動スタイルは、ジンバブエの音楽界にオリジナル志向をもたらした。伝統音楽は、オリジナルの楽曲を作成する際の、格好の材料となり、若者たちは、伝統音楽とエレキギターを組み合わせ、オリジナル曲を作成した。これが、「伝統音楽の編曲」である [Turino 2000: 244-252]。

ルーハゼーの伝統志向の音楽（「伝統音楽の編曲」）は、政府からの弾圧の対象となりたと述べていた<sup>(8)</sup>。しかし、トゥリノは、この音楽がPOMのように政治的に解釈されるとはなかつたむか。この「伝統音楽の編曲」は、六〇年代半ばに、トーマス・マップーモ<sup>(9)</sup>もさかんに演奏、録音してくる。六六年にマップーモが録音した音楽のうち、半数は「伝統音楽の編曲」であり、半数はロックやソウルなどの外国音楽であった。マップーモが歌う「伝統音楽の編曲」は、他のペヌと同じく、ショナの民謡から歌詞を引用して農村の生活苦などを歌うものであった。その内容は、たとえば農村で金持ちが没落したことを揶揄するといったものにとどまらず、それが大げさな政治的メッセージとして解釈されるとはなかった [Turino 2000: 258-9]。そして、ルーンとは対照的に、トゥリノは、多様な人種が参加するロックフェスティバルが保守的な白人議員やマスコミから田の敵にされたと指摘している<sup>(10)</sup> [Turino 2000: 248]。

六〇年代後半、伝統志向の音楽（「伝統音楽の編曲」）は、ロックが流行したところにおいても、トゥリノの見解は一致する。しかし、トゥリノは、この時期を「文化の渴望期」のよ

うは相定的には捉えてはいない。たしかに、この時期（六七年と八年）、マップーモが録音した音楽はすべてロックやソウル、「ルンバ」（チャイール音楽）などの外国音楽だった。このころマップーモの音楽はかなりの人気を獲得しており、音楽雑誌には「彼は独自の音楽スタイルを開拓せし、独特の響きをもつ彼の趣は、「後に続くアーティストの羨望の的」だと紹介されてる〔Turino 2000: 268〕。そして、マップーモ自身も、雑誌のインタビューに於し、「田舎の音楽的関心は、スタン・ゲッティのようなテナーサックスを吹く」と、「今はジャズに夢中。ボップスはすたれても、ジャズの人気はある五〇年は続く」などと答えてる〔Turino 2000: 268〕。

七〇年代、マップーモ<sup>(11)</sup>は再び新たな音楽スタイルを模索し始める。この点については、トゥリノとルーンが一致する。しかし、ルーンがこの時期のマップーモの転向を「音楽の解放運動」と捉えたのに対し、トゥリノは、それが政治的動機ではなく、より多くの人気を求めてオリジナリティを追求する音楽家としてのプロフェッショナリズムによるものだと説明する。当時の音楽雑誌には、ジンバブエのバンド音楽が六〇年代の外国音楽のローバーばかり演奏していくオリジナリティがない、という批判が寄せられていた〔Turino 2000: 269〕。マップーモは、当初、「トトロ・ロック」なるのみに挑戦したが、ローバーの売れ行きはいまひとつだった。そして、契約演奏でマンガーラ鉱山に訪れたとき、やみくもに録音したローバーのうち、一枚だけが爆発的に売れた。それは、彼がギタリストとともに考案した音楽で、親指ピアノの旋律を精確にエレキギターで

再現したものだった。これが、PCMの始まりである [Turino 2000 : 270-1]°

い)のように、六〇年代から七〇年代にかけて流行した「伝統の編曲」、ロック、PCMを、ローンがトウリノは、まったく異なるかたちで説明していく。ローンがミョージシャンによる政治運動もPCMを、トウリノはミョージシャンが商業音楽での成功を求めてオリジナリティを追求した結果だと考える。

### I・II 専かれる評価

ボングウェニやクランバは、マプフーモの歌詞の内容は（黒人にとって）明白だったとするが、トウリノは、マプフーモの歌詞が不明瞭だったため、その解釈が錯綜し、また、マプフーモに対する評価も一定ではなかったと語る。

トウリノは、知合いの親指ピアノ奏者から、「子どもたちを戦争に送れ」は、もともと収穫期や粉挽きをするときに歌われる伝統歌だと教わった。この歌は、植民地化される以前から存在し、若い男たちが戦争に連れて行かれ、粉挽きを手伝う人手が足りなくなつてしまつ」との不満を歌った歌である。そのため、ボングウェニが述べたように、この歌詞には歌い手による捨て身のメッセージが託されてしまうと解釈するのは不適切だといったところである [Turino 2000 : 286-8]°

また、トウリノは、たしかにPCMは戦争について歌っているが、誰が敵で誰が味方なのかが判断できないことが問題だといかる。マプ

フーマの音楽の解釈はしばしば混乱し、まあまあな政治組織から都合よく利用された<sup>(2)</sup>。「むし誤解されたくなかったのない、彼はもつと明白に歌うべきだつた」と、トウリノのインフォーマンドである元ゲリラ兵士は批判する。さらに、世間からの評価に比べると、解放組織のマプフーモに対する扱いは曖昧であった。一九八〇年四月の独立祝典に、ボブ・マーリーの前座として多くの地元ミョージシャンが招待されたが、マプフーモの演奏時刻は早朝の、非常に目立たない時間帯に設定されていた [Turino 2000 : 288-9] (2)°

### I・III マプフーモの意図

クランバは、マプフーモの音楽に政治的意図を読み取っていた。しかし、トウリノは、マプフーモがそのような政治的意図によつて音楽活動をおこなつた形跡は見られないと考える。

トウリノがマプフーモの政治的意図を否定する理由は、先に紹介したPCMを都市音楽史のなかに位置づける作業のなかすでに明らかにされている。マプフーモはPCMを歌うようになる以前、まったく政治的な発言をしていなかつた。「マプフーモ自身の発言から判断すると、彼が土着のショナのスタイルに熱中したのは、彼のプロとしての抱負とオリジナリティの追求によるものである」 [Turino 2000 : 273]°

加えて、トウリノは、マプフーモのムカラギター音楽を創作したジョシュー・ロマイ (Joshua Hlomayi) は、この音楽を始めたとき彼らに政治的意図があつたのか直接たずねたといふ、笑いな

がら次のように否定されたと語る。「そんなふうに考えた」とは  
ない。彼女はそれを単に「伝統音楽」だと思つていただけか」

[Turino 2000: 273]°

たしかに、マドモアゼは、じくに独立直後におこなわれたインタビューや海外のメディアにおいて、ナショナリスティックな発言をしてくる。しかし、トゥリノによると、このような発言は、聞かずの関心が大きく影響した結果である [Turino 2000: 274]°

つまり、トゥリノによるとPCMでは、都市やねじった単なる娛樂なのである。

### 三節 ポピュラと新たな視点

以上、PCMはなぜ政治的なのか／政治的でないのかに焦点を当て、先行研究の内容を確認した。レーン、ポングウェニ、クワランバの三人は、PCMの政治的役割を主張したが、不明瞭な歌詞の扱いには各自の見解に相違が見られた。一方、トゥリノは、PCMを都市音樂史のなかに位置づけながら、PCMの政治性を否定し、商業音樂あるいは娛樂的側面を強調した。

一つのポピュラー音樂を、政治的と見るか、娛樂と見るか。」」」で各論の妥当性をはかり、それがもともと正当であるかを考える」とはあまり生産的でない。それぞれの意義は次のように語れる。レーン、ボンクランバは、独自の方法によって「抵抗の音樂」と称される音樂に政治的役割という内実を与える、この音樂の政

治性を示した。一方、トゥリノは、「抵抗の音樂」と称される音樂の娛樂的側面を描める、この音樂の一般的理解を相対化した。重要なのは、両者を統合する視点である。すなわち、ポピュラー音樂という音樂が、解釈、つまり人びとの語りやメディアの記述を通して政治的性格を帯びてゆく過程を、研究の対象とする」とである。

### おわりに

前述の視点を踏まえると、見解の相異があつた、歌詞の内容、音樂の評価と解釈、歌い手の意図などについて、別の角度からおもな考察を深めることができる。

展望として以下のことが挙げられる。

歌詞の内容については、テキストや歌い手の意図などに固執する」となく、聴き手がとした意味内容の把握が求められる。その際、PCMの流通や音樂が聴かれた環境についても考慮しなければならない。PCMは主に国内で展開されたため、放送や流通、内容に厳しい制限が課された。ギルロイ [Gilroy 1987] は、このような音樂の「脆弱性」[毛利 1997: 207] が生み出す特殊な空間について論じている。ギルロイによれば、イギリスにおける黒人音樂の流通システムは、レコードに依存し非常に限定されていたので、人びとは、音樂じくに発売前の音樂を聴くためにじいじやおじいちゃん [Gilroy 1987: 165-6; 毛利 1997: 207]。このイギリスの状況は、ジンバブエ

の都市におけるマップフーモのレコードの流通事情と大きく重なる。彼の音楽はラジオでの放送は避けられ、新譜が発表されるとすぐさまレコードショップに卸され、販売経路がきわめて限定されていた。

そのため、彼の音楽を聞くには、レコードショップに足を運ばなくてはならなかつた [Frederikse 1982: 109]。

しかし、レコードショップに形成された特殊な空間に注意を向けることは、PCMの解釈や評価の担い手を、レコードを買いもとめ熱心にそれを聴いたファンたちのみに特化することではない。PCMの販売経路が限定されたのは、つねに検閲の取締りとの攻防がつきものだつたためである。したがつてPCMを、黒人のみに理解可能なものとしてその評価や解釈に権威や真正さを与えるのではなく、PCMを恐れ、弾圧した白人政府の対応や解釈も考察の対象に含むべきである。白人政府による干渉からPCMがいかに回避できたかを強調するよりも、干渉との闊わりのなかでPCMの生成や発展を論じるほうが得策である。

歌い手の政治的意図については、その真偽や妥当性を問わず不明なままおいておく。なぜなら、彼の意図は「不透明な意図」であり [中川 1995: 257]、分析者として彼の意図を読みこんでいくことは事情に精通してこても正当化できないからである。そうではなく、音楽を通して（白人政府などを含む）人ひとが、歌い手の意図をどのように読みこんでいくのか、その過程を明らかにする必要がある。これまでアフリカのポピュラー文化研究においては、当事者の意図や解釈を考慮せずに、分析者による政治的解釈が投影される傾向

があつた。PCMの事例は、実際に彼らがおこなう政治的解釈への接近とその理解を可能にするものである。

### 【注】

(1) 背景の執筆には、おもに井上「井上」2001 を参照した。

(2) ポングウェー [Pongwey 1982] は、前者を「解放組織の合唱隊による音楽 (liberation choir music)」、後者を「[国内] アーティストによる音楽 (the music of "Home" artists)」と呼んだ。ムーア [Moore 1991] も、ポングウェーの区分を下敷きにして、前者を「国外の歌 (Exiled Songs)」、後者を「国内の歌 (Home Songs)」としている。

(3) 「チムレンガ」という言葉が音楽ジャンルを指示するため用いられたのは一九七〇年代初めから半ばにかけてのことであり、当初は解放組織の政治活動として用いられる音楽、つまりNCMのことを指していた。それが独立を果たす一九八〇年ころまでには、国内のエレキ・ギター・バンドによる「政治的音楽」、PCMにも適用されるようになった [Turino 2000: 205-6]。その後NCMは役目を終えて衰退したが、八〇年代後半にワールド・ミュージックが世界的に流行して以来、PCMはジンバブエを代表するポピュラー音楽としてアメリカ、ヨーロッパ、日本などに紹介されている。また、トーマス・マップフーモは国際的な評価を受けるようになつた。

(4) 本稿では、八〇年代後半以降に海外に紹介されたチムレンガ・ミュージック (PCM) については、考察の対象としていない。独立達成後も存続したPCMの、解放闘争期とは異なる性質については、クワランバ [Kwaramba 1997] ハトゥアリ・ [Turino 2000] が考察している。

(15) 実際のレーヴの研究対象は、口頭芸術（verbal art）全般であり、音楽に限らず詩や劇についても調査している。しかし、そのなかで最も比重がおかれてくるのは音楽である。

(16) ポングウェニは、この歌の題名を「Send Your Children into Battle」と英語するが、トゥリノは‘Send Their Children to War’[Turino 2000:286]、トルコ語では‘We Are Sending Our Children to War’[Frederikske 1982:108]としている。

(17) 「蒸留酒法（Liquor Act）」は、一九五七年に改正された。略して前、黒人は、西洋のビール、酒の飲むことを禁じられた。このホールでは、地元のビール（イーストヨウカロッホ）の紹介や糖の混合物（作る酒）が販売されていた[Vambe 1976:171-2; 216-8]。

(18) ベーラー[Berliner 1987]は、十九世紀末の初期抵抗から一九七〇年代に至るまで、シナ人の音楽が様々な形態を取りながらも貫して政治的感情を表出してきたと主張する。これは、シナ人が従順だと考える白人の偏見を払拭しようと書いて書かれたものであった。つまり、七〇年代初期まではシナの音楽が白人への批判を歌っていたという認識が一般的の白人にはなかったと考られる。

(19) このヒカル・マハーヤが所属していたバンズバ、「スプリング・フィールズ（the Springfields）」である。

(20) ロックフェラスティベルを批判する理由は定かではないが、トゥリノが挙げるのは、「多様な人種が参加する行事であったためか、アリーフアナ吸引などの「反逆的」行為のため」である。

(21) このヒカル・マハーヤが所属していたバンズバ、「ハーネルヤ・チキ・ハ・ハ・ゼ・ゼ（the Hallelujah Chicken Run Band）」である。

(22) たしかに、マハーヤは、黒人福音派政治家ムゾレワ（Muzorewa）の政治集会に参加してライブ演奏をした。また、マハーヤの音樂が、白人政府軍の爆弾投下の際にリコピターから大量に流

それたという事件が起った。マハーヤ自身は、これがの事件について、政府による威壓や一方的策略を批判し、説明のメッセージを出している [Frederikske 1982:264-5]。

(23) なお、ケイマーは近代的教育を取ったリームだの送統歌曲をほんとうに知らなかつたと述べていて [Kaemmer 1989:38]。つまり、P.O.M.の内容が、クラシックの曲よりも、黒人であるところの理由で「正確だ」と見て「正確だ」と見て「正確だ」と思っている。

#### 参考文献

- Astrow, Andre  
1983 *Zimbabwe: A Revolution That Lost Its Way?* Zed Books, London.
- Bender, Wolfgang  
1991 *Sweet Mother*. The Univ. of Chicago Press, Chicago.
- Barber, Karin  
1987 *Popular Arts in Africa*. *African Studies Review*, Vol.30, Number 3, pp.1-78.  
— (ed.)  
1997 *Readings in African Popular Culture*. Indiana Univ. Press, Bloomington.
- Berliner, Paul  
1877 *Political Sentiment in Shona and Oral Literature. Essays in Arts and Sciences*, Vol.6 No.1, pp.1-29.
- Coplan, David  
1985 *In Township Tonight!* Longman, New York.
- Denselow, Robert  
1990 *When the Music's Over*. Faber and Faber, London.
- Frederikske, Judie  
1982 *None but Ourselves*. Penguinbooks, London.

- Gihroy, Paul  
 1987 *There Ain't No Black in the Union Jack*. Univ. of Chicago Press, Chicago.
- Kaemmer, Jhon  
 1987 Social Power and Music Change among the Shona. *Ethnomusicology*: Winter, pp.31-45.
- Kwaramba, Alice D.  
 1997 Popular Music and Society: The Language of Protest in Chinurengwa: The Case of Thomas Mapfumo in Zimbabwe. A Book in the Report Series from the Department of Media and Communication. MK-Report No.24, Oslo.
- Lane, Martha S. B.  
 1993 'The Blood that Made the Body Go': the Role of Song, Poetry and Drama in Zimbabwe. s War of Liberation, 1966-1980. Ph.D. diss. Northwestern University.
- Moore, WillH.  
 1991 Rebel Music: Appeals to Rebellion in Zimbabwe. *Political Communication and Persuasion*, Vol.8, No.2., pp. 125-138.
- Pongweni, Alec J. C.  
 1982 *Songs that Won the Liberation War*. The College Press, Harare.
- Ranger, T. O.  
 1975 *Dance and Society in Eastern Africa 1890-1970; The Beni Ngoma*. Univ. of California Press, Berkley and Los Angeles.
- Stapleton, C. and May, C.  
 1987 *African All Stars*. Quartet Books, London.
- Turino, Thomas  
 2000 *Nationalists, Cosmopolitans and Popular Music in Zimbabwe*. The Univ. of Chicago Press, Chicago.
- Vambe, Lawrence  
 1976 *From Rhodesia to Zimbabwe*. Heinemann, London.
- Zindi, Fred  
 1985 *Roots Rocking in Zimbabwe*. Mambo Press, Gweru.
- 井上 一明  
 1996 『アーヴィング』(渡辺祐郎・川瀬栄平訳) カバーブックス文庫。
- 中三 哲  
 2001 『アーヴィングの政治力学』慶應義塾大学出版部。
- 毛利嘉祥  
 1993 「民族的真理はアーヴィング」米山俊直編『現代人類学を学ぶ人のための』世界思想社。
- 畠 防・林 晃史  
 1987 『アフリカ現代史I 総説・南部アフリカ』山川出版社。
- 1997 「暴力と統治: フィル・ギルロイの音楽論」『現代思想』vol. 25-1。

## **When the Music Is Said to Be Political : analysis of studies on *Chimurenga* music**

HAYAKAWA Mayu

My aim in this paper is to examine several approaches to the phenomenon of *Chimurenga music* — Zimbabwean music, known as “rebel music” or “political pop” — and to suggest my own.

*Chimurenga* music is commonly said to have played an important role in Zimbabwe’s guerrilla war and liberation movement. The songs fall into two types: those associated with political parties and guerrilla forces and those composed by popular artists. Here I refer to the former as NCM (nationalists’ *chimurenga* music) and to the later as PCM (popular artists’ *chimurenga* music). NCM was mainly used at all-night political gatherings and on the radio, in order to draw people to the struggle. Since it was performed abroad or secretly, the texts are marked by explicitness of their political contents. PCM, on the other hand, was performed by home-artists like Thomas Mapfumo, who is now a world-famous musician, known as the leader of *Chimurenga* music, and the texts are ambiguous and elusive.

Most of the scholars argue that PCM, as well as NCM, played politically prominent role in Zimbabwean liberation struggle, although one scholar argues to the contrary. This article examines the arguments, put forward by both sides and points out, that labeling *Chimurenga* as political or not political does not enrich our understanding of it. What does is the analysis of the processes, with which it is being made political through constant political interpretations, made by black audience as well as its white oppressors.

### **Key Words**

Zimbabwe

*Chimurenga* music

popular music

political interpretation

Thomas Mapfumo